



**Mi Universidad**

## **Mapa conceptual**

*Angel Adiel Villagómez Gómez*

*Tercer parcial*

*Bioética y normatividad*

*Dr. Arely Alejandra Aguilar Velasco*

*Medicina Humana*

*Segundo semestre*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 14 de septiembre de 2024*

## Ensayo: Bioética, Ética y Moral

La ética, la moral y la bioética son tres conceptos profundamente interrelacionados que guían y regulan el comportamiento humano en diversos contextos. Aunque a menudo se utilizan de manera indistinta, cada uno tiene características y aplicaciones específicas que los distinguen. La ética se refiere a los principios filosóficos que buscan determinar lo correcto o lo incorrecto en las acciones humanas; la moral, por su parte, se basa en las normas y valores aceptados por una comunidad. La bioética, en este marco, surge como un campo interdisciplinario que aborda los dilemas éticos derivados de los avances en la biomedicina y las ciencias de la vida.

### Ética: Un Marco Racional para la Acción

La ética, desde una perspectiva filosófica, se ocupa del estudio de los principios y valores que regulan el comportamiento humano. Es una rama de la filosofía que reflexiona sobre el bien y el mal, lo correcto e incorrecto, y se enfoca en proporcionar un marco racional para guiar las acciones individuales y colectivas. La ética no está ligada necesariamente a la tradición cultural o religiosa de una sociedad, sino que busca encontrar normas universales que sean aplicables en cualquier contexto.

Un ejemplo clásico de ética es la teoría deontológica de Immanuel Kant, que propone que las acciones deben estar guiadas por deberes universales, sin importar las consecuencias. De este modo, la ética ofrece un espacio para la reflexión crítica, invitando a las personas a cuestionar y revisar las normas existentes para asegurar que estas promuevan el bien común.

### Moral: Normas Culturales y Sociales

La moral, en contraposición, se refiere a las normas, valores y costumbres aceptadas por una comunidad o sociedad en particular. Estas normas suelen estar profundamente arraigadas en la cultura, la religión o la tradición, y actúan como guías prácticas para el comportamiento cotidiano de los individuos. A diferencia de la ética, que es más abstracta y universal, la moral es particularista, ya que lo que es considerado moral en una cultura puede ser visto como inmoral en otra.

Por ejemplo, en algunas sociedades, ciertos comportamientos relacionados con la familia o el matrimonio son considerados moralmente correctos, mientras que en otras, estos mismos comportamientos pueden ser vistos como inaceptables. Esta variabilidad hace que la moral sea fluida y dinámica, adaptándose a los cambios sociales, pero también puede volverse rígida y resistente a la evolución, lo que puede generar tensiones entre la moral y los nuevos avances éticos.

### Bioética: Un Campo Interdisciplinario

La bioética surge en el siglo XX como una respuesta a los desafíos éticos planteados por el rápido avance de la biomedicina y las ciencias de la vida. Este

campo interdisciplinario combina elementos de la ética y la ciencia para abordar cuestiones como la manipulación genética, la clonación, el aborto, la eutanasia, y la investigación con células madre, entre otros. La bioética se basa en principios éticos fundamentales como la autonomía, la justicia, la beneficencia y la no maleficencia, con el fin de evaluar el impacto de las decisiones médicas y científicas en la vida humana y en el entorno natural.

Un aspecto clave de la bioética es su capacidad para crear un puente entre la ética filosófica y las normativas morales, ayudando a las sociedades a enfrentar dilemas complejos y controversiales que surgen en el ámbito de la salud y la biotecnología. Por ejemplo, la discusión sobre el uso de tecnologías de edición genética como CRISPR ha llevado a debates bioéticos sobre los límites de la intervención humana en la naturaleza y el riesgo de generar desigualdades sociales.

### Interacción y Complementariedad

Tanto la ética como la moral y la bioética se interceptan en el análisis y la regulación de la conducta humana, pero desde perspectivas diferentes. Mientras la ética se ocupa de proporcionar una base filosófica para la toma de decisiones y la moral regula las acciones según normas culturales, la bioética combina ambas aproximaciones para enfrentar cuestiones específicas en la medicina y las ciencias de la vida. Esta interacción es clave, ya que los avances científicos suelen desafiar los valores morales tradicionales, y la ética ofrece un espacio para la reflexión crítica que puede llevar a una actualización de las normas sociales.

En la vida diaria, tanto la ética como la moral influyen en la manera en que las personas se relacionan con los demás, mientras que la bioética tiene una importancia creciente en la toma de decisiones en el ámbito médico y científico. En conjunto, estos tres conceptos proporcionan un marco integral para regular y evaluar el comportamiento humano en sus múltiples facetas, desde lo personal hasta lo social y profesional.

Ética	Moral
Se basa en principios filosóficos y racionales que guían lo que es "bueno" o "correcto".	Basada en normas, costumbres y creencias sociales y culturales.
Es universalista, busca principios aplicables a todas las personas en cualquier contexto.	Es particularista, puede variar según la sociedad o cultura.
Tiene un enfoque más teórico y reflexivo.	Se basa en prácticas concretas y tradicionales.
Ejemplo: La ética profesional, que regula el comportamiento de los trabajadores en su ámbito laboral.	Ejemplo: Creencias morales sobre temas como el matrimonio, la honestidad o la religión.
Está más asociada a la reflexión filosófica y a la búsqueda de la justicia o el bien común.	Está vinculada con la tradición, la religión y la educación familiar.
Busca regular el comportamiento a través de principios racionales.	Busca regular el comportamiento a través de normas aceptadas por la comunidad.
Puede ser modificada a través de la discusión racional y el consenso filosófico.	Cambia lentamente, y muchas veces es resistente a la alteración.

## Conclusión

La relación entre ética, moral y bioética es fundamental para entender cómo se regulan las acciones humanas en distintos contextos. La ética, al ofrecer un análisis filosófico, permite cuestionar y revisar las normas morales, mientras que la moral proporciona un conjunto de reglas aceptadas socialmente que guían el comportamiento cotidiano. La bioética, a su vez, actúa como un espacio interdisciplinario donde se abordan los dilemas éticos que surgen a raíz de los avances científicos y tecnológicos. En un mundo en constante evolución, la existencia de estas tres disciplinas es crucial para garantizar que las decisiones, tanto a nivel individual como colectivo, se basen en principios de justicia, equidad y respeto por la vida humana y el medio ambiente.

## Bibliografía:

1. Amaro Cano, M. D. C., Marrero Lemus, A., Luisa Valencia, M., Blanca Casas, S., & Moynelo, H. (1996). Principios básicos de la bioética. *Revista cubana de enfermería*, 12(1), 11-12.
2. Bueno, G. (2009). Ética, Moral, Bioética, Derecho. *El Catoblepas*, 93(2).
3. HARDY PEREZ, A. E., & Roveló Lima, E. (2015). Moral, ética y bioética. Un punto de vista práctico.